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□ 本报记者 刘培俊
本报通讯员 肖根法 王瑞俊

近日，“一带一路”国际半导体照明产业
峰会在新泰市举行。峰会期间，新泰市与中科
院半导体照明研发中心联盟签署战略合作协
议，山东晶泰星光电科技有限公司与俄罗斯、
韩国、埃及等多家国内外业内知名企业签约合
作，标志着新泰发展战略性新兴产业迈出新步
伐。

近年来，新泰把新能源、新材料、生物医
药三大大战略性新兴产业发展作为城市转型升
级的强力引擎，打造了一批新兴产业集群。截
至目前，规模以上战略新兴产业发展到173
家，成为该市加快转型升级、提升产业水平、
推进大项目建设的重要途径。

围绕三大战略性新兴产业，新泰市财政每
年安排1000万元，专门用于扶持新兴产业高技
术重点企业和重大项目以及认定的高技术成果
转化项目，有力推动了山东春潮集团有限公司
“用于汽车轮胎包装膜生产的聚乙烯基耐热复
合材料的研发及产业化”等自主创新及成果转
化重大专项项目的实施。

在招商引资方面，新泰把重点聚焦到新能
源、新材料、生物医药等战略性新兴产业上，
逐步将其打造成经济新增长点、爆发点。近年
来，随着国电风电、多晶硅系列产品、晶泰星
光电科技、高强高膜聚乙烯、佳禾生物、健威
生物等一批高新技术项目纷纷落户园区，预计
5年内，新泰三大新兴产业销售收入将达到500
亿元以上。

通过筑巢引凤，发现、培养和集聚一大批
高素质科技创新人才，为战略性新兴产业发展
提供人才保障；与高等院校、科研院所等合
作，组建起了一批院士工作站、工程技术研究
中心、产业研究院等科技创新平台，开展关键
共性技术研发。目前，全市共引进国家“千人
计划”9人，建成了5家院士工作站，9家省级
工程技术研究中心、1家省级产业技术创新战
略联盟和2家省国际科技合作中心。

规划建设了1500亩的生物科技产业园，采
用“1+N”科技企业孵化器发展模式，引进培
育高龙生物、佳禾生物、健威生物等企业入驻
开发区生物医药产业园，实现生物产业的集群
发展。

通过多措并举，与近几年的积累，新泰三

大战略性新兴产业规模不断扩大，已蓄势成裂
变之势。

在新能源方面，新泰以晶泰星新型LED全
产业链为主线，积极服务上下游原材料、电
源、灯具、装备制造企业，使其快速成长为贯
通全产业链的国际型光电科技领军企业。同
时，加快研发生产锂电池、核心部件等产品，
实施波士顿锂电动力电池山东产业园、美芙莱
电动车等项目，着力打造锂电池产业链、新能
源汽车产业链。还组织实施了长江新能源30兆
瓦羊流光伏电站、中节能新泰20兆瓦光伏发电
等项目，改善全市能源结构。

在新材料方面，新泰以投资15 . 6亿元泰丰
高强高模聚乙烯纤维、18亿元裕鑫玻纤、6亿
元瑞泰玻璃绝缘子等为代表的新材料产业，加
快向技术前沿领域聚集；以乾元不锈钢为主
体，打造具有全国领先水平的不锈钢极薄板生
产基地，建设不锈钢、特种电磁线等专业化、
规模化新型金属材料生产基地。

生物医药方面，新上了润德生物D-核糖、
佳禾生物、赛特制药、健威生物、洪强医疗器
械、耐固医疗器材等项目，形成以生物制药、
化学原料药及制剂、中药提取及中成药和医疗

器械等为主的医药产业集群。如今，生物医药
产业已成为新泰市极具竞争力的新兴产业。

重点支持新能源、新材料、生物医药

三大战略性新兴产业蓄势裂变
□记者 刘涛
通讯员 董梅 沙徽徽 报道
本报泰安讯 7月8日，记者了解到，今年上

半年，泰安高新区积极适应新常态，着力从政策
扶持、市场拓展、加强合作入手，全力促进高新
区外贸稳增长。1－6月份，预计实现外贸进出口
总额12437万美元，同比增长40 . 8%，完成全年任
务的51 . 2%，实现时间过半、任务过半。

高新区将外贸作为引领企业转型升级的重要
引擎。年初，在广泛调研的基础上，研究制定了
外经贸发展任务目标，与企业签订了目标责任
书，实行按季统计，并列入年底考核。对重点外
贸企业，实施领导包保责任制，将区内33家进出
口额超过100万元的外贸重点企业、潜力企业，
分别承包给管委会各有关领导，由包保领导亲自
督促落实企业的外贸发展工作，为圆满完成任务
目标奠定了坚实基础。

在此基础上，高新区加强对外贸企业的扶持
引导，支持企业快速发展。制定了关于全面提升
对外开放水平的意见、战略性新兴产业发展引导
资金管理办法，每年拿出500万元专门用于扶持
外向型企业发展，发挥了积极作用。已给予泺亨
现代物流项目、蒙牛乳业公司等5家企业90万元
政策奖励。

年初，对区内120余家外贸企业进行走访调
研，深入企业一线，了解企业需求，采取一对一
跟踪服务，以“一企一策”的个性化服务，帮助
企业解决实际困难，支持企业快速发展。同时，
积极对上争取，为区内企业争取各类扶持资金，
其中包括为泰盈科技公司争取到的服务外包扶持
资金，为生态新材料项目争取到的进口贴息，为
区内中小企业争取到国际市场开拓扶持资金等。
政策引导、资金扶持在企业的发展过程中发挥了
“催化剂”作用。

与此同时，高新区强化企业在外贸工作中的
主体地位，努力帮助外贸企业提升发展能力。首
先是提升企业家境界标准，拓展其国际视野。已
组织航天特车、重汽五岳、加华电力等10余家企
业走出去，参加国内外展会15次，为企业扩大在
国际上的市场份额开疆拓土。同时大力引进知名
高端人才、高端项目与区内企业合作，增进企业
发展内生动力。在广泛招商引资的基础上，3月
份，举办了首届高洽会，15所知名院校展示了
300余项创新项目，签约了近20个项目。其中，
京卫制药、晨晖电子等企业与中科院、北京大
学、清华大学等国内外科研院所、高校进行产学
研合作，提高了产品核心竞争力。

积极引进国际先进技术，引导区内企业大力
开展国际合作。景源生物与韩国、以色列合作，
乾洋泵业与新加坡傅长春集团建设潜水泵生产基
地等项目正在快速推进，为企业的发展插上腾飞
的翅膀。

500万专款促

高新区外贸稳快好

□ 本报记者 张 强
本报通讯员 周振龙

7月3日晚，天刚擦黑，宁阳县伏山镇后石
梁村的文化广场上便坐满了近三百名群众。
“这也不像演电影的呀，更不像跳广场舞啊，
村里到底有啥事啊。”在现场，大家三三两两
地坐在一起，议论纷纷。

七点半刚到，村支部书记汪新清的声音便
响彻全场：“大家伙儿注意了，今天让每户来
一个代表，主要是有个事情商量商量。镇里正
在开展‘最美伏山’系列评选活动，其中最美
家庭和最美人物需要咱村里推荐出来，参加全
镇评比。我先把标准给大家说说，最美家庭的
是致富强、讲卫生、孝老好、夫妻和、教子
聪，最美人物包括致富带动、敬老孝亲、爱岗
敬业、文艺带头等，下面大伙儿考虑考虑、商
量商量，有么拉么。”

汪新清的开场白刚结束，现场立马就炸开
了锅。大约十分钟过后，五组村民张方军就站
了起来。“俺自己推荐自己当‘最美家庭’，
大伙儿如果不信，俺就说说，去年在村里承包
了六七十地种苗木，效益不错，不少人跟着干
活；家里的卫生也很利落，孝敬老人更不用
说，两个老人这几年一直跟着我生活，两个孩
子也都上了大学，至于两口子的关系、与左邻
右舍的关系大家也都很明白。要是大家没意
见，就这样定了。”

“大家别慌，俺说两句。”张方军信心十
足地刚说完，旁边有人便站起来，原来是张方
军六十多岁的大哥张方良，近几年一直在村里
担任环卫工人，负责村内两条、近千米道路的
卫生保洁。“方军虽然是俺的亲兄弟，但还是
有句话要说，其他的不说，就说他家屋后的那
堆砖，跟长了根样，就是弄不走，还连累我年
底拿奖金。”他话音刚落，现场随即响起一片

笑声，接着就是鼓掌声。“大哥，有事咱回家
说不行吗？好，当着大家的面，俺保证明天就
清理走，不给村里的环境卫生拖后腿，力争下
次当选。”在广场灯光的照射下，张方军有点
脸红，话语也有点语无伦次。

“大伙儿可以自己推荐自己，还可以推荐
别人，有么拉么。再强调一下纪律，男爷们别
抽烟，别人发言的时候，其他人要保持安
静。”汪新清抓住现场空隙，及时进行了补充
说明。

“俺推荐张邦军为‘最美乡医’，大伙儿
都知道找他看病效果好、花钱少，都放心，五
十多年了，没出现一次医疗事故，大家说同不
同意？”发出倡议的是四组村民汪新强。“能
有啥意见啊”、“都没意见”……现场没有出
现异议。

“现在都快一个小时了，大家发言的时
候，一定要注意节省时间，言简意赅，下面继

续。”村支部副书记汪东升再次对现场要求进
行了强调和补充。

“俺推荐张方高为‘最美人物’致富带头
人，他经营农资十多年了，他的农药、化肥、
种子，大家用着都放心。他的店面在路边，店
前收拾得也很干净，还摆放了桌椅板凳，方便
过往的路人休息。”

晚上十点半，村民的讨论才渐渐平息下
来。经过汇总，现场共有16位典型被推选出
来。“还有没有人发表意见，如果没有，现在
就汇报一下今天讨论的结果……这些内容明天
还将在村公开栏里张榜贴出，希望大伙儿有什
么问题及时向村两委反映，散会！”

“看来这个评选还真有真事，以后咱可得
注意了，村里的工作多维护、多支持，要不多
丢人啊！”伴随着纷纷议论声，广场也逐渐恢
复了以往的平静。

百姓“最美”自己荐大家评
弟弟自荐哥哥有话说

□记者 刘培俊 报道
山东晶泰星光电科技有限公司作为新泰市

政府大力扶持企业之一，致力于打造一个新型
LED光源模组的半导体照明产业园。
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